
 
 

Verbale della Consulta della Mobilità Ciclistica 
e della Moderazione del Traffico 

 

Martedì 24 Ottobre 2023 
Sala Capigruppo – Palazzo di Città 

 

ORDINE DEL GIORNO 

1. Ciclabile via Nizza fronte Lingotto: discussione  
2. Condivisione strategie con Consulta Ambiente e Verde: discussione  
3. Parco Meisino: resoconto incontro con Assessorati  
4. Varie ed eventuali  

 

Presenti 

Diego Vezza (Fiab Torino Bike Pride - Presidente) 
Samuele Bavuso (Legambiente Metropolitano – Vice Presidente) 
Anna Biraghi (EcoBorgo Campidoglio) 
Giuseppe Moscardini (Fiab Torino Bici & Dintorni) 
Renato Bauducco (Pro Natura) 
Edoardo Melchiori (IMBA) 
Benedetta Lanza (Laqup) 
 

Piergiorgio Tenani (Consulta Ambiente e Verde – Presidente) 
Bruno Morra (Consulta Ambiente e Verde) 
Francesco Forleo (Consulta Ambiente e Verde) 
 

Arch. Mariateresa Massa (Divisione Infrastrutture e Mobilità - Servizio Urbanizzazioni) 
 

Luciano Costelli (Fiab Torino Bici & Dintorni – No referente) 
 

Assenti giustificati 
Referente Tteam 
Referente Molecola Legambiente 
Referente Ecopolis Nkoni 
Referente Fiab Torino Pedaliamo Insieme 
Referente Legambiente GreenTo 
Referente Club Monopattini Torino 
Referente Alter Polis 
Referente Solco Aps 
Referente Giustizia Climatica 
Referente Amicinbici 
 

 



Il Presidente Diego Vezza (Fiab Torino Bike Pride), preso atto del numero legale dei partecipanti (7 
associazioni presenti su 17) dichiara aperta la riunione. Si passa alla votazione del verbale della riunione 
del 26 Settembre 2023, inviata ai membri della Consulta: i presenti approvano all’unanimità il verbale. 
 
 

1. Ciclabile via Nizza fronte Lingotto: discussione 
L’Arch. Mariateresa Massa (Divisione Infrastrutture e Mobilità - Servizio Urbanizzazioni) illustra il 
progetto della ciclabile di via Nizza, fronte Lingotto: da via Biglieri verrà proseguita la ciclabile esistente, 
su strada, lato est, spostando i parcheggi (in linea) e allineandoli con quelli già esistenti. 
Arrivati in piazza Filzi, di fronte al problema se far proseguire la ciclabile dietro il distributore (creando 
più curve a 90°) o farla passare di fronte allo stesso (le auto che entreranno nel distributore dovranno 
attraversare la bidirezionale), i tecnici hanno optato per questa seconda soluzione (sulla falsariga del 
distributore di corso Novara), e i membri della Consulta si dichiarano favorevoli. 
Proseguendo, si arriva sino in via Sommariva (nel tratto dove era presente il cantiere per il Grattacielo). 
I lavori dovrebbero iniziare nel mese di novembre 2023: si tratta della continuazione del Decreto 
Ciclovie, i fondi rientrano nel PNRR.  
Per la parte di via Nizza fronte piazza Piemonte (Grattacielo Regione), si prosegue il tracciato 
bidirezionale e lo studio di fattibilità verrà realizzato tramite appalto integrato. 
 
 

2. Condivisione strategie con Consulta Ambiente e Verde: discussione 
Il Presidente Diego Vezza (Fiab Torino Bike Pride), spiega che alla presente riunione sono stati invitati 
gli esponenti della Consulta Ambiente e Verde, con l’intento di creare nuove sinergie/strategie e 
realizzare documenti condivisi a doppia firma – con il fine di dare maggior peso a quanto ribadito 
singolarmente - su argomenti di interesse di entrambe le Consulte.  
Si decide di iniziare a interloquire dalla questione del Parco del Meisino, di cui al punto successivo, ma 
gli argomenti che possono entrare in contatto sono numerosi, come ad esempio la Città 30, dove la 
Consulta Mobilità interverrà sul tema dei trasporti e ciclabilità, mentre la Consulta Ambiente e Verde si 
concentrerà maggiormente sul discorso qualità dell’aria e inquinamento, ma esiste l’intento di 
collaborare su futuri documenti a riguardo. 
Giuseppe Moscardini (Fiab Torino Bici & Dintorni) propone di approfittare di questa collaborazione 
anche per affrontare il discorso delle oltre 270.000 auto dei pendolari che ogni giorno entrano in città, 
proponendo azioni concrete come parcheggi interscambio e/o il potenziamento del TPL 
Piergiorgio Tenani (Consulta Ambiente e Verde – Presidente) ribadisce che i punti di contatto possono 
essere numeri, e cita come esempio il PUMS e l’intermodalità, e dichiara che la condivisione dei 
documenti debba essere fatta in modo semplice (per esempio, documenti del Meisino o come realizzare 
una ciclabile). 
Francesco Forleo (Consulta Ambiente e Verde) propone di lavorare attraverso “gruppi di lavoro” 
trasversali, si potrebbe partire da 2/3 gruppi di lavoro (Meisino, città 30) che redigano proposte 
attuabili. 
Renato Bauducco (Pro Natura) è favorevole all’idea di lavorare per “gruppi di lavoro”, ma che questi 
non siano troppo rigidi, ma costituirli sul momento. Ricorda inoltre che, quando nacque la Consulta 
Ambiente e Verde, avevano proposto di crearne più di una (Verde, Rifiuti, …) proprio perché gli 
argomenti erano molto vari tra loro, non vorrebbe che questa collaborazione generasse in qualcuno 
(fronte politico) di proporre un accorpamento in un’unica Consulta. 
Infine, denuncia il fatto che ultimamente le richieste di pareri per progetti riguardanti il campo d’azione 
della Consulta arrivano in ritardo o non arrivano per niente, e considerando che nella Delibera è 
chiarito che i pareri sono obbligatori, le Consulte potrebbero insieme (per dare maggior peso) chiedere 
che vengano rispettate le procedure (essendoci l’obbligo, si potrebbe anche fare una interpellanza per 
chiedere l’annullamento dei progetti). 
 
 

3. Parco Meisino: resoconto incontro con Assessorati 
Il Presidente Diego Vezza (Fiab Torino Bike Pride), riferisce circa l’ultimo incontro con gli Assessori 
Tresso e Carretta sulla governance del Parco del Meisino, dove hanno dichiarato che si sta studiando il 
modello di gestione del Parco (le singole associazioni potranno svolgere i loro eventi rimanendo liberi 



di farli come vogliono), con l’intenzione di costituire un “ente” che però mantenga un certo grado di 
autonomia (es: fondazione di partecipazione). 
Le varie Consulte sono state invitate a far parte di un “Comitato di indirizzo” in un rapporto consultivo 
nei confronti della struttura di gestione. 
Piergiorgio Tenani (Consulta Ambiente e Verde – Presidente) ribadisce che l’incontro è stato molto 
importante, soprattutto per loro che hanno prodotto a proposito del parco del Meisino ben 9 
documenti. Sono stati coinvolti per il piano di gestione ma non vorrebbero entrare, per il timore di 
essere strumentalizzati, e inoltre non hanno ancora ricevuto la bozza del documento. 
Chiarisce che il modo dello Sport e dell’Ambientalismo sono molto differenti tra loro, e inoltre la 
vocazione (chiaramente ambientalista) di quell’area è da preservare, non si può discutere a riguardo, in 
molte altre città un’area di questo tipo non esiste; quindi, è assolutamente da tutelare e proteggere. 
 
 

La prossima riunione è convocata per Martedì 28 novembre. 
 

Non essendoci altro da aggiungere, la riunione termina alle ore 19:30. 
 

Torino, 24/10/2023  
 
Verbalizza  Il Presidente 

SAMUELE BAVUSO  DIEGO VEZZA 

 


